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СОЦЗАЩИТА

 Светлана Добрынина, 
Михаил Пинкус, УрФО

Первые двадцать многодетных се-
мей Свердловской области полу-
чили в сентябре 200 тысяч рублей 
из регионального бюджета вместо 
участка под строительство дома. 
Добро на социальную выплату 
дали еще как минимум двум сот-
ням родителей, воспитывающих 
более трех ребятишек. 

Новую льготу — деньги сейчас 
вместо бесплатных соток в буду-
щем — на Среднем Урале узаконили 
1 августа.  Право выбора региональ-
ные власти решили предоставить 
из-за большого количества ураль-
цев, желающих взять землю под жи-
лую застройку. На 1 июля 2018 года 
заявления подали 27 тысяч семей. 
Но очередь движется неторопливо: 
в 2017-м соток дождались менее двух 
тысяч многодетных. Такими темпа-
ми счастья придется ждать более де-
сяти лет. 

— К тому же не все муниципалите-
ты имеют возможность подготовить 
инфраструктуру — проложить доро-
ги, коммунальные сети. Мы преду-

смотрели возможность компенса-
ции, которая поможет решить жи-
лищный вопрос, — пояснила предсе-
датель Заксобрания Свердловской 
области Людмила Бабушкина.  

Размер компенсации в МУГИСО 
определили весной, выведя среднее 
арифметическое из стоимости зем-
ли в разных концах области. Полу-
чилось 164 тысячи рублей за 10 со-
ток. Для весомости цифру округли-
ли. Все-таки большинство семей рас-
считывало получить надел недалеко 
от больших городов. Понятно, что 
близ Екатеринбурга земля намного 
дороже, чем в среднем по Уралу.

— Свободных соток в пригороде 
так мало, а дети растут. На компен-
сацию я вначале смотрел скепти-
чески, а сейчас понимаю: «вирту-
альное» право — тоже не дело. Так 
что лучше синица в руках, — оце-
нил новую льготу многодетный 
отец Алексей Медведев. 

Примерно те же доводы звучат в 
социальных сетях. На родитель-
ских порталах мамы и папы актив-
но обсуждают, кому положены 
деньги. Ограничения действитель-
но пока есть. Заявления принима-
ют от многодетных семей, встав-
ших на учет в МУГИСО для получе-
ния участка до 11 марта 2015 года. 
Но большинство льготников — бо-
лее 18,5 тысячи семей — стоят в оче-
реди в муниципалитетах, и на них 
право на компенсацию не распро-
страняется. 

Власти в уральских городах пока 
только разрабатывают свои законо-
проекты и подсчитывают, сколько 
средств необходимо заложить в 
бюджете.

Открытка для наставника
В ЮУрГГПУ открыли почтовое отде-
ление для отправки поздравлений

ЧЕЛЯБИНСКИЕ почтовики совместно с Южно-Уральским государственным гуманитарно-
педагогическим университетом предлагают всем желающим поздравить своих школьных на-
ставников с Днем учителя, отправив открытку с оттиском посвященного празднику штемпе-
ля. В холле главного корпуса университета на пр. Ленина, 69 до конца недели работает выезд-
ное почтовое отделение. Студенты-волонтеры подскажут адрес и индекс учебного заведения.

Вето на ошибки
ДАТА

Уставному суду Свердловской 
области исполнилось 20 лет. Он 
рассматривает соответствие 
законов и иных правовых актов 
субъекта РФ Уставу региона. 

В России таких судов всего 
14: не всем по карману содер-
жать по сути мини-консти-
туционный суд, указывающий 
чиновникам и депутатам на 
просчеты и защищающий пра-
ва граждан. В составе свердлов-

ского суда пять судей, за 20 лет 
они вынесли 117 постановле-
ний и 342 определения.

По словам руководителя ап-
парата суда Виталия Рябкова, 
проблемы приходится рассма-
тривать самые разные: от несо-
ответствия минимальной зар-
платы муниципальных служа-
щих прожиточному минимуму 
до сохранения памятников 
истории. 

НАТАЛИЯ ШВАБАУЭР, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

ФОТОФАКТ

Студенты Уральского государственного медицинского университета отпраздновали День первокурсника. По традиции 
будущие медики дали тожественную клятву, получили белые халаты, студенческие и читательские билеты, зачетные 
книжки. В 2018 году в УГМУ начали учиться 1179 первокурсников, 60 из них — по дополнительному целевому набору 
от муниципалитетов региона. Этот проект призван решить проблему нехватки врачей в учреждениях здравоохранения 
уральской глубинки. Первокурсников поздравила ректор УГМУ Ольга Ковтун.
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Вместе с крышей дом поехал
ЖИЛЬЕ

Несколько новостей, связан-
ных с состоянием жилого фон-
да, поступило на этой неделе из 
Тазовского, Салехарда, Ноябрь-
ска и Ханты-Ман сийска.

Тяжелым выдался понедель-
ник для обитателей двухэтаж-
ки в поселке Тазовском. Стоя-
щий на склоне 59-квартирный 
дом затрещал и буквально по-
ехал, сойдя со сгнивших свай. К 
счастью, не разрушился. Люди 
выскочили на улицу, а позже 
под контролем спасателей вы-
несли мебель, технику, скарб, 
одежду. Пережившее в 2011-м 
капремонт 35-летнее здание 
восстановлению не подлежит.

В списке жильцов 138 чело-
век. Их с трудом расселили — 
маневренный фонд мизерный. 
Власти посулили оставшимся 
без крова по 10 тысяч рублей на 
человека. И обратились с прось-
бой к предприятиям, где рабо-
тают пострадавшие, помочь в 
обретении крыши над головой. 
Собственников семеро, осталь-
ные занимали помещения по 
договорам найма.

Прокуратура Ямала запро-
сила документы у администра-

ции Тазовского и УК. Это не пер-
вый съехавший со свай дом — в 
сентябре 2014-го такая же исто-
рия произошла с двухэтажкой 
по улице 40 лет Победы.

В Салехарде десятки дере-
вянных многоквартирников. 
Одни сносят, другие укрепля-
ют в ходе капремонта. В этом 
году в профильную программу 
включили семь домов. Пять уже 
отремонтированы с пятилет-
ней гарантией. В этой связи лю-
бопытно недавнее заявление 
администрации Ханты-Ман-
сийска, в свое время представ-
лявшего собой сплошной мас-
сив бараков. В окружной столи-
це пущен под бульдозер послед-
ний многоквартирник с печ-
ным отоплением. Еще весной их 
было 18. Всего в нынешнем году 
хотят снести 63 деревянные до-
ходяги.  

А вот замглавы Ноябрьска 
распорядился экстренно обсле-
довать свыше 900 двухэтажек 
после очередного трагического 
пожара в одной из них, когда по-
гибли два человека. На Ямале 
ежегодно сгорают 5—8  «дере-
вяшек».

АНАТОЛИЙ МЕНЬШИКОВ, 
ЯМАЛ, ЮГРА

Разменяли сотку
Многодетные семьи выбирают деньги 
вместо бесплатных земельных участков 

В Зауралье новый глава 
региона
НАЗНАЧЕНИЕ

Указом президента РФ времен-
но исполняющим обязанности 
губернатора Курганской облас-
ти назначен Вадим Шумков, за-
нимавший должность замгу-
бернатора Тюменской области.

Прежний глава Зауралья 
Алексей Кокорин досрочно сло-
жил с себя полномочия. По ин-
формации пресс-службы, он 
принял «обдуманное решение 
в связи с переходом на новое 
место работы». Сам Кокорин 
сообщил ТАСС, что получил 

предложение перейти в совет 
директоров одной из госкорпо-
раций, его деятельность будет 
связана с промышленностью. 

Алексей Кокорин был избран 
губернатором  14 сентября 2014 
года. На выборах за него отдали 
голоса 84,87 процента избира-
телей. До окончания срока его 
полномочий оставался ровно 
год. Вадим Шумков будет врио 
губернатора области до вступ-
ления в должность лица, кото-
рого изберут главой региона. 

ВАЛЕНТИНА ПИЧУРИНА, 
КУРГАН

КУДА ОБРАЩАТЬСЯ

Свердловская область: 
mugiso.midural.ru/region/ground/

«Свободных земель
в пригороде так 
мало, а дети растут», 
— говорит 
многодетный отец 
Алексей Медведев

ДОСЬЕ «РГ»

В 2012-м Уставный суд подтвердил право вдовы участника войны Ра-
исы Марениновой на социальное жилье. Мэрия Екатеринбурга неод-
нократно ей отказывала, утверждая, что бабушка не малоимущая. Су-
дьи разъяснили: в очередь на соцжилье включают не только мало-
имущих, но и других граждан, признанных льготниками.
Общественник Андрей Григорьев оспаривал постановление облпра-
вительства от 2010 года, которым изменялись границы особо охра-
няемой природной территории «Железнодорожный лесной парк». 
Из парка хотели исключить 15,8 гектара, включая Поросенков лог, 
где нашли останки царской семьи, и перевести в другую категорию 
земель. Причем в 1995 году власти сами присвоили этому участку 
Старой Коптяковской дороги статус памятника истории. Благодаря 
Уставному суду удалось предотвратить еще одну культурно-истори-
ческую ошибку.

А КАК У СОСЕДЕЙ?

В Челябинской области механизм предоставления денеж-
ной компенсации взамен бесплатного земельного участка 
под строительство для многодетных семей уже разработан 
и проходит экспертизу в главном правовом управлении ре-
гиона. После его утверждения  муниципалитеты смогут на-
править в правительство области списки нуждающихся в 
получении льготы.
Как удалось выяснить корреспонденту «РГ», предполагает-
ся, что сумма выплаты будет рассчитываться из среднего 
уровня кадастровой стоимости участка, предоставляемого 

под индивидуальную жилую застройку, которая сегодня со-
ставляет порядка 250 тысяч рублей.
— Затраты на предоставление социальных выплат оценива-
ются в 88,3 миллиона рублей, — сообщили в региональном 
минстрое. — Эти средства включены в резерв областного 
бюджета на 2018 год.
В Сургуте вместо бесплатных соток начали выплачивать 
желающим 300 тысяч рублей. На эти цели в местном бюд-
жете предусмотрено 10 миллионов рублей. Деньги уже 
получили 380 семей.
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Контракт на чистую воду
На Урале за проект очистки водо-
хранилища заплатят 4,5 миллиона

На сайте госзакупок подвели итоги конкурса на разработку проекта очистки Черноисто-
чинского водохранилища в Нижнем тагиле. Победителем признана научно-производствен-
ная компания из екатеринбурга. Она выполнит работу за 4,5 миллиона рублей, что на 500 ты-
сяч меньше начальной стоимости контракта. Проект расчистки акватории и дна водохранили-
ща — источника питьевой воды — должны предоставить к 15 марта 2019 года.

Экогорожане
екатеринбуржцы поделились идеями экологического образа жизни

ИнИцИатИва

 Мария Гафурова, Юлия Мякишева, 
Екатеринбург

Заготавливать компост, сдавать в пункт при-
ема стеклянные бутылки, выходить на суб-
ботники, ездить в противопожарные экспеди-
ции — кажется, сейчас таким никто не занима-
ется. а для некоторых молодых ребят это 
обычное дело и даже в каком-то смысле при-
звание. В екатеринбурге немало горожан, ко-
торые пропагандируют экологический образ 
жизни. Корреспонденты «РГ» познакомились 
с некоторыми из них. 

Мария Чернышева закладывает компост 

Мечта Марии — приучить екатеринбурж-
цев к раздельному сбору мусора. По ее мне-
нию, проще начать собирать органические от-
ходы и сдавать их для изготовления компоста. 
Делать его Машу научили родители, когда она 
была еще маленькой. На их участке есть  
25-летняя компостная яма, в летний сезон она 
преображается в клумбу для кабачков. 

В школе Маша любила биологию и геогра-
фию и даже поступила в профильный уни-
верситет, но проучилась всего год — не потя-
нула платное образование. Именно тогда де-
вушка стала читать лекции про почву в дет-
ском экологическом центре. Вместе с юны-
ми экологами Мария разработала теорети-
ческий проект «Городской компост», кото-
рый трансформировался в практический 
«Расти, город». суть в том, что волонтеры 
выезжают на экологические и сельскохо-
зяйственные праздники и принимают у лю-
дей очистки от овощей, кожурки от фрук-
тов, заварку и крупы, после чего все измель-
чают, соблюдая необходимые пропорции, и 
закладывают полученную массу, например, 
в питомник северных оленей. 

— За четыре года я не выбросила ни грамма 
органики, — говорит Маша за чаем и складыва-
ет пластиковую тару от торта и чайный паке-
тик в сумочку. Пластик — в переработку, за-
варка — на компост. 

Участвуют в акциях немногие, в основном 
знакомые и некоторые подписчики Маши 
«ВКонтакте» и Instagram. Люди думают, что 

подобные мероприятия занимают много вре-
мени. На самом деле главное — поставить на 
кухне ведерко для очисток и изредка вытря-
хивать содержимое в большой контейнер для 
сбора органических отходов. Весной, летом и 
осенью органику можно принести волонте-
рам, а зимой заморозить и ждать весны. Не-
приятного запаха не будет, поскольку его ис-
точник — бактерии, питающиеся продуктами 
распада белковой пищи. 

— Мы стремимся улучшить качество жизни 
и повысить культуру быта. Избавиться от дур-
но пахнущего ведра под раковиной — это здо-
рово, как по фэншуй, — говорит Маша. 

Блог Марии: vk.com/rastigorod 
Органические отходы активисты принима-

ют во дворе по адресу: г. екатеринбург,  
ул. Вайнера, 68 («том сойер Фест») со вторни-
ка по четверг с 18.00 до 22.00, в субботу и вос-
кресенье с 12.00 до 21.00 или на сельскохозяй-
ственной ярмарке, которая проходит на пло-
щади 1905 года раз в две недели. 

Дина Хитрова тушит лесные пожары 

екатеринбурженке Дине 40 лет. Десять лет 
назад ее пригласили неделю пожить в лагере 
общества добровольных лесных пожарных 
(ОДЛП) на Ладоге. За семь дней Дина влюби-
лась в Ладожские острова, поэтому вернулась 
в санкт-Петербург, куда приезжала на зара-
ботки, расплатилась за квартиру, собрала 
вещи и уехала обратно тушить пожары. с тех 
пор каждое лето она — пожарный.

В 2018-м ОДЛП потушило 26 возгораний на 
разных островах. а в прошлом, к примеру, все-
го один. 

— В год, когда я впервые приехала на Ладож-
ские острова, было много пожаров. Возможно, 
если бы мы сидели без дела, мне бы не захоте-
лось заниматься этим дальше. а так я сразу 
поняла, насколько лесные пожары опасны и 
губительны, что мы можем спасти маленький 
хрупкий островок, — говорит она. 

По словам Дины, добровольцы иногда пере-
дают свое мощное оборудование государ-
ственным пожарным и спасателям. ОДЛП 
приобретает экипировку на свои деньги, по-
жертвования спонсоров и собранные с помо-
щью краудфандинга. Но не все решает техни-
ка: на памяти Дины было несколько случаев, 

когда загорался лес на границе двух областей. 
Пока руководство регионов выясняло, кто от-
вечает за участок, волонтеры тушили огонь. 
Она не отрицает, что их деятельность опасна 
для жизни, поэтому, когда волонтеры ОДЛП 
не справляются, они жертвуют несколькими 
гектарами леса, а не людьми. 

В арсенале ежедневных экопривычек 
Дины — плоггинг (пробежка по лесу с собира-
нием мусора), пошив тканевых экобахил и 
экомешочков вместо пакетов для себя и на 
продажу, езда на велосипеде. 

Блог Дины: vk.com/id50993972 

Антон Каптелов облагораживает 
Калиновский лесопарк 

садовая тачка, несколько больших мешков 
для мусора и крепкие рабочие перчатки — 
именно так выглядит стандартная «унифор-
ма» для прогулок у антона Каптелова. Вот 
уже год в свободное время, если позволяет по-
года, он идет в Калиновский лесопарк, чтобы 
собрать и отвезти на помойку мусор с очеред-
ной стихийной свалки. Что-то оставили пос-
ле себя отдыхающие, что-то поленились 
убрать калиновские садоводы. Отходов в лесу 
едва ли не больше, чем грибов, и разнообра-
зие их поражает: от упаковок из-под еды и бу-
маги до старой сантехники и снятого во вре-
мя дорожных работ асфальта. Все это антон 
по мере сил вывозит на тачке до ближайших 
мусорных контейнеров или оставляет на обо-
чине в мешках, чтобы их забрал проезжаю-
щий мимо мусоровоз.

И все же надежнее вызвать технику само-
му — тогда мусор гарантированно окажется на 
свалке или на переработке. Услуга эта плат-
ная, и сдача вторсырья ее не окупает. Правда, 
пластик принимается только в крупных объ-
емах, а за старые шины нужно доплачивать. 
Пока антон выкладывает деньги из своего 
кармана. Не так давно он запустил краудфан-
динг на портале «Планета», чтобы собрать 
деньги на необходимый инвентарь и оплату 
мусоровоза. Проект принес более половины 
необходимой суммы и позволил антону обза-
вестись садовой тачкой — ее передала одна из 
неравнодушных жительниц.

сейчас антон борется с мусором в одиноч-
ку, но вскоре надеется провести в Калинов-

ском лесу субботник. Желающие, по его сло-
вам, уже есть. Не хватает только денег, чтобы 
вывезти собранный мусор.

Блог Антона: www.facebook.com/sakches 

Татьяна Кац сажает деревья

Пять тысяч триста пятьдесят — пример-
ное число саженцев деревьев, которые 
прошли через руки татьяны Кац. Около 
шес тидесяти процентов из них — благотво-
рительные, высаженные возле школ, дет-
ских садов и поликлиник. Пять сезонов та-
тьяна закупала саженцы в питомниках. с 
этого года начала выращивать их на садо-
вом участке из семян.

— Это чем-то похоже на вынашивание и 
рождение ребенка. Чудо жизни ни с чем не 
сравнить, — отмечает татьяна.

На даче у нее уже растет несколько сотен 
вязов, лиственниц и елочек. Каждые выход-
ные татьяна ездит в свой мини-питомник, 
чтобы проверить самочувствие растений. 
Всего, по ее словам, на нескольких сотках 
земли можно высадить две-три тысячи се-
янцев.

Часть саженцев таня продает, а на выру-
ченные деньги и с привлечением спонсорских 
приобретает деревья для различных благо-
творительных акций. Пока, признается, у нее 
не получается быть социальным предприни-
мателем — продажи едва окупают затраты, да 
и тех, кто хочет стать благотворителем, не 
очень много. В основном это друзья, но нахо-
дятся земляки, готовые доверить проекту 
«Цветущий екатеринбург» свои деньги.

семья татьяны ведет экологический образ 
жизни. Мусор сортируют и отправляют на пе-
реработку, пакеты из магазина сменили эко-
мешочками, а пластиковые бахилы — экоба-
хилами из специальной ткани, не требующей 
особой чистки. своим опытом татьяна делит-
ся с другими людьми: проводит экоуроки в 
школах и выступает с эколекциями. Основ-
ную ставку делает на детей, в том числе на сво-
их сыновей.

— сколько я смогу вырастить деревьев — это 
капля в море. Мы сделаем больше, если воспи-
таем преемников, привьем детям уважение к 
природе, — уверена татьяна.

Блог Татьяны: vk.com/cvet_ekb

Татьяна Кац посадила более пяти тысяч 
саженцев.

Делать компост Машу Чернышеву научили 
родители, когда она была еще маленькой. 

За несколько минут Дина Хитрова может 
прибрать небольшую полянку в парке и собрать 
пакет мусора.

Вот уже год  Антон Каптелов собирает мусор  
в Калиновском лесопарке.
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это интересно

 Ксения Дубичева, Екатеринбург

Экспедиция Уральского геологичес
кого музея отчиталась о заверше
нии сезона, выставив свежие, брен
довые для Урала находки. Они добы
ты кайлом и ломом в путешествии 
примерно на 200 километров запад
нее Екатеринбурга и на 300 миллио
нов лет в прошлое. 

Тогда, в начале пермского геоло
гического периода, Уральские горы 
были молодыми и остроконечны
ми, высотой с современные Гима
лаи. У их подножия плескалось мел
кое и теплое Уральское море, ки
шевшее живностью. Многочислен
ные острова заполонили заросли 
гинкго, между которыми поедали 
друг друга зверозубые ящеры. Са
мый большой остров примерно со
впадал с Пермским краем, от гор 
его отделял глубокий пролив, пере
секающий Красноуфимский район. 
В этой палеонтологической сокро
вищнице музейная экспедиция до
была плиты песчаника с вмурован
ными окаменевшими громадными 
листьями гинкго и головоногими 
моллюсками.

— Это наша уральская гордость, — 
говорит о дальних родственниках 
кальмара директор Уральского гео
логического музея Дмитрий Клей
менов. — Видовое название голово
ногих — уралоцерасы, они впервые 
открыты на Урале.

290 миллионов лет назад урало
церасы жили в закрученных спира
лью и разделенных на отсеки рако
винах, как современные наутилусы, 
и, возможно, были такими же драч
ливыми и кусачими. Водились они 
на морских отмелях Красноуфим
ского района, глубже двухсот мет
ров не заплывали — раковина не вы
держала бы давления. С ее помощью 
они погружались и всплывали, ра
ковина работала так же, как бал
ластные цис терны подводной лодки. 
Питались эти «протокальмары» 
трилобитами — морскими членисто
ногими, похожими на мокриц. «Как 
орешки, щелкали их своим клювом, 
который расположен между щу
пальцами», — описывают повадки 
головоногих специалисты. 

Кстати, один из современных 
дальних родственников уралоцера
са называется «наутилус помпили
ус», как видный представитель 
уральского рока. Название предло
жил Илья Кормильцев — автор текс
тов «Нау», которого с моллюском 
познакомила мамагеолог.

В то же время, в том же Красно
уфимском районе, но на суше, росли 
деревья исключительной живучес
ти. В Хиросиме в 1945м выжили 
только эти растения — «живые иско
паемые». В единственной на Земле 
реликтовой роще гинкго в Китае 
встречаются деревья возрастом до 
четырех тысяч лет. На Урале тоже 
можно встретить гинкго, например 
в Ботаническом саду Уральского от
деления РАН. 

— Наше дерево еще юное, пример
но 60летнего возраста. Происхо
дит, вероятно, из Главного ботани
ческого сада в Москве. Экземпляр 
больше десяти метров, но мы огра
ничены 13метровой высотой купо
ла оранжереи, так что приходится 

подрезать крону. Как вы знаете, в 
природе они могут достигать 45 ме
тров, — рассказала «РГ» заведую
щая оранжерейным комплексом 
Ботанического сада УрО РАН Мари
на Завьялова. — Наш малыш хорошо 
растет, но до сих пор не хочет пока
зать нам свой пол — ни разу не цвел. 
И мы не знаем, кто же наш «загадоч
ный юнец» — мужской или женский 
экземпляр.

Добытые геологами листья древ
него красноуфимского гинкго раза в 
три больше листьев современных де
ревьев: за 200 с лишним миллионов 
лет деревья измельчали. «Видимо, 
климат тогда был благодатный — не 
то что сейчас, когда Урал считается 
зоной рискованного земледелия», — 
вздыхают о былом специалисты. 

Генерал песчаных карьеров

Успех экспедиции Уральского 
гео логического музея — это заслуга 
опытного проводника, причем гео
логи обошлись без Огневушки или 
сибирской косули с серебряным ко
пытцем. Заветные места им показа
ла краевед и палеонтолог, патриот и 
энтузиаст Ольга Абросимова из 
Красноуфимска.

Ольга Владиславовна — художник 
и педагог по образованию, до пенсии 
работала в детском саду, а в свобод
ное от работы время занималась па
леонтологией. С рюкзаком на пле
чах, геологическим молотком в ру
ках и с детьми, а позже с внуками 
она исследовала окрестности Крас
ноуфимска, богатые флорой и фау
ной пермского периода (кстати, и 
сейчас Красноуфимский район — пе
редовик среднеуральского расте
ниеводства). Она нанимала грузови
ки, чтобы вывозить ценные экзем
пляры с мест находок, купила ста
нок для резки камня и во дворе рас
пиливала плиты песчаника, ког да
то бывшие дном «Красноуфимского 
пролива». 

Ольга Абросимова — признанный 
специалист, участвующий в науч
ных конференциях и экспедициях. 
За четверть века она собрала уни
кальную коллекцию пермской фло
ры и фауны и передала ее в дар 

Уральскому геологическому музею 
и краеведческому музею Красно
уфимска.

Коллеги единодушно отмечают 
исключительное везение Ольги 
Абросимовой: она находит ценные 
экземпляры там, где другие часами 
стучат молотком понапрасну. 

— Работает усердно, — объясняет 
Светлана Чистякова, палеонтолог 
Свердловского музея природы. — И 
еще есть у нее интуиция — дар, кото
рый сложно объяснить рациональ
но. Знаете, бывают удачливые рыба

ки, также встречаются и удачливые 
палеонтологи.

— Я здороваюсь с каждым карье
ром, говорю комплименты и только 
потом прошу интересных находок. 
И каждый раз благодарю его как хо
зяина этих сокровищ, — делится 
Ольга Владиславовна. 

Надо заметить, что ее талант со
бирателя распространяется и на со

временную фауну: она удачлива в 
сборе ягод и грибов.

В гостях у геликоприона

— Я считаю, что наша земля дает 
нам в дар все эти находки, поэтому 
продавать их както смешно. Надо 
беречь их в том месте, где они найде
ны, и дать возможность всем желаю
щим с ними познакомиться, — гово
рит Ольга Абросимова.

Одна из 248 окаменелостей, кото
рые два года назад она передала в дар 
Уральскому геологическому му
зею, — зубная спираль геликоприо
на. Эта загадочная хрящевая рыба —  
еще один уральский бренд — води
лась в Уральском море и вырастала 
до семи метров в длину. Кроме 
острых зубов, по эффективности 
превосходящих разделочный нож 
мясника, от рыбы ничего не сохра
нилось. Поэтому больше века уче
ные гадали, как именно она куса
лась.

Закрученную вроде циркуляр
ной пилы челюсть открыл земляк и 
коллега Ольги Абросимовой — 
школьный директор Александр Бес
сонов в 1897 году. Он отправил на
ходку в Императорскую академию 
наук, в Петербург. Академик Кар
пинский «окрестил» рыбу гелико
прионом Бессонова и предположил, 
что зубастую спираль она носила на 
рыле, как хобот, и использовала ее 
для брачных битв. Другие исследо
ватели полагали, что спираль рас
кручивалась вроде «тещина языка», 
помещали ее в разные места на голо
ве рыбы, приспосабливали к плав
никам или хвосту. 

Пять лет назад американские уче
ные, прибегнув к компьютерной то
мографии и рентгену, смогли отлить 
объемную модель челюстей гелико
приона и наконецто понять, как 
устроен его зубной аппарат. Оказы
вается, «пила» располагалась в глот
ке геликоприона вместо языка. При 
смыкании челюстей спираль не
много прокручивалась назад, а зубы 
кромсали мясо.

Диаметр челюсти из США — 
23 сантиметра, намного меньше, 
чем самая большая в мире зубная 
спираль геликоприона Бессонова, 
которая хранится в Музее природы 
в Екатеринбурге, в самой обширной 
коллекции этих спиралей. Все они 
добыты под Красноуфимском.

Собственно в музее этого благо
датного для палеонтологов края 
морских рифов коллекция скром
нее, там пять зубных спиралей та
инственной рыбы. В сувенирной 
лавке продают небольших гелико
приончиков и календарики с его 
портретом. В музейных мероприя
тиях, которые называются «В го
стях у геликоприона», зубастый 
«красноуфимец» тоже участвует —  
в виде ростовой куклы. 

В палеонтологическом кружке 
музея занимаются ребята из города 
и района, в том числе оба внука Оль
ги Абросимовой. Летом для полевых 
исследований приезжают школьни
ки из Москвы. Недавно музей провел 
Всероссийскую геологическую кон
ференцию, посвященную 170лет
нему юбилею первооткрывателя ге
ликоприона Бессонова.

— Геликоприон — это наш, красно
уфимский бренд, — рассказывает па
леонтолог Красноуфимского музея 
Вера Давыдова. — Если раньше не 
каждый житель  города мог выгово
рить это слово, то сейчас его знают 
даже детсадовцы. 

Из огня на пьедестал

В Екатеринбурге побывали горно
спасатели со всего мира

В XI МЕжДУНАРОДНыХ горноспасательных соревнованиях участвовали 24 команды из 
12 стран. Сборные Польши, Австралии и Канады тушили пожар в шахте на глубине 162 мет
ра в Березовском, спасатели из Индии и Колумбии ликвидировали последствия аварии на 
дробильносортировочном заводе. Среди лидеров — представители Казахстана (3е место) 
и кузбасской шахты имени Рубана (2е место). Кубок завоевала команда МЧС из Кемерово. 

Когда горы были большими
На Урале воспитатель детского сада помогла геологам найти дерево гинкго

Ольга Абросимова — палеонтолог со 
стажем, начавшимся с геологического 
кружка во Дворце пионеров. Благодаря 
ее знаниям экспедиция добыла лист 
реликтового растения гинкго.

Кстати

В результате «зеленых выборов» 
больше половины голосовавших 
жителей Пермского края выбрали 
зеленым символом региона релик-
товое дерево гинкго. Всероссий-
ская акция «Аллея России» прохо-
дила в 2014-м, уральцы выбрали не 
настолько экзотические символы. 
Свердловская и Тюменская область 
проголосовали за рябину, челябин-
цы — за иргу, курганцы — за березу. 
Жители ЯНАО выбрали лиственни-
цу, в Югре отдали свои голоса кедру.

Уралоцерас — дальний родственник 
кальмара.

В Красноуфимске даже детсадовцы 
знают, как зовут рыбу с циркулярной 
пилой вместо языка — геликоприон. 
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Палеографическая карта пермского периода (300—250 миллионов лет назад), когда 
у подножия молодых Уральских гор плескалось Уральское море, Пермский край был 
островом, а через Красноуфимский район проходил глубокий пролив.
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«АВТОМОБИЛИСТ» обыграл московское «Динамо» — 1:0  — в матче регулярного чемпионата 
КХЛ в Екатеринбурге. Автором заброшенной шайбы стал Найджел Доус, для которого этот гол 
стал 200-м в КХЛ. Голкипер хозяев Якуб Коварж отразил 23 броска. «Шоферы» продлили по-
бедную серию до 12 матчей. Клуб из Екатеринбурга укрепил лидерство в Восточной конфе-
ренции. Никогда до этого уральские хоккеисты не добивались такого успеха.

«Шоферы» не перестают удивлять
ХК «Автомобилист» одержал 
12-ю победу подряд

Катер вернулся 
к судостроителям 

На Север за туманом

РАКУРС

Торпедный катер «Комсомо-
лец» весом 15 тонн и длиной 
свыше 18 метров, преодолев 
почти 700 километров, «до-
плыл» на автомобильном тра-
ле из Перми до Тюмени. Это 
полномасштабная копия бы-
строходного боевого корабля, 
который выпускали в годы 
Второй мировой на Тюмен-
ском судостроительном заво-
де, удостоенном впоследствии 
ордена Отечес твенной войны 
I степени.

Около полугода ушло у спе-
циалистов Верхнекамского су-
достроительного комплекса на 
изготовление «Комсомольца». 
Внешне, вплоть до цвета спаса-
тельного круга, он практичес-
ки ничем не отличается от ори-
гинала. Отдельные детали, к 
примеру сигнальные огни, про-
жектор, сирена, в определен-
ном роде подлинники: они от-
служили свое на флоте, в рабо-
чем состоянии, лишь обновле-

ны. Ну а пулеметы и глубинные 
бомбы, конечно же, имитация.

Судно по просьбе ветеранов 
завода, тружеников тюменско-
го тыла, водрузят на постамент 
в сквере имени Петра Потапо-
ва — легендарного директора су-
достроительного завода. Вско-
ре состоится торжественное от-
крытие своеобразного мону-
мента, приуроченное к 100-ле-
тию со дня рождения экс-
руководителя, Героя Соцтруда. 
На благоустройство площадки, 
размещение катера из бюджета 
было выделено 18 миллионов 
рублей. Сквер находится близ 
корпусов завода, основанного 
90 лет назад и, увы, пригово-
ренного к сносу. В 90-х годах он 
попал в затяжной кризис, в ны-
нешнем столетии, войдя в со-
став уральского холдинга, при-
ступил к производству буро-
вых установок, однако в итоге 
его признали экономически не-
состоятельным. Промышлен-
ную зону приобрел девелопер.

ИВАН МАН, ТЮМЕНЬ

«Комсомолец» изготовлен в рамках проекта «Единой России» «Оружие 
Победы».

Т
Ю

М
Е

Н
С

К
О

Е
 Р

О
 «

Е
Д

И
Н

О
Й

 Р
О

С
С

И
И

»

СУД

В Челябинске вынесли приго-
вор аферистам, торговавшим 
вакансиями на Крайнем Севе-
ре. Четверо сотрудников агент-
ства по набору персонала при-
знаны виновными в групповом 
мошенничестве с причинени-
ем значительного ущерба. 

Деятельность мнимых кад-
ровиков полиция пресекла в де-
кабре прошлого года. Зареги-
стрировав два предприятия со 
звучными названиями «Реги-
онпромстрой» и «Нефтегазре-
сурс», молодые люди арендова-
ли офисы в центре города, зака-
зали бланки договоров о предо-
ставлении услуг по трудо-
устройству и наняли персонал 
— неустановленных лиц, кото-
рые исполняли обязанности 
менеджеров. Разместив в ин-
тернете объявления о наборе 
персонала для вахтовой работы 
на Севере, сулили зарплату от 
65 до 85 тысяч рублей и пригла-
шали соискателей на собеседо-
вание. Причем, как установило 
следствие, предложение заин-
тересовало не только жителей 
Челябинска — потенциальные 
вахтовики приезжали из Екате-
ринбурга, Югры и даже Ростов-
ской и Амурской областей.

Сразу после собеседования 
им предлагали заключить с 
агентством договор (свои 
«услуги» мошенники оценили 
в девять-десять тысяч рублей, 
деньги, уверяли они, после тру-
доустройства вернет нанима-
тель. — Прим. ред.). Затем по-
терпевшие должны были позво-
нить на предприятие, чтобы 
лично удостовериться в нали-
чии вакансии (роль представи-
теля работодателя исполняла 
одна из участниц аферы). Люди 
покупали билеты, ехали в Но-
вый Уренгой или Сургут, где с 
удивлением узнавали, что обе-
щанный автобус для доставки 
на вахту их не ждет, а предпри-
ятие в новых работниках не 
нуждается.

— С мая по декабрь прошлого 
года аферисты успели обма-
нуть более двух десятков чело-
век, ущерб составил свыше 
190 тысяч рублей, — сообщила 
представитель прокуратуры 
Челябинской области Наталья 
Мамаева. —  Иски потерпевших 
удовлетворены в полном объе-
ме. Всем участникам аферы на-
значено наказание на срок от 
трех до четырех лет лишения 
свободы условно.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСК 

Отмыли авгиевы конюшни 
Челябинск избавился от девяти тысяч тонн мусора

ЭКОЛОГИЯ

 Михаил Пинкус, Челябинск

После недели ЧС, возникшей в Челя-
бинске из-за проблем с вывозом му-
сора, власти заявили о стабилиза-
ции ситуации. Прибывшая из дру-
гих городов Урала спецтехника по-
могла избавиться от накопленного 
после закрытия городской свалки 
мусора. По словам чиновников, с 
1 октября вывоз твердых комму-
нальных отходов идет в плановом 
порядке. Но до поры до времени ре-
жим ЧС решили не отменять.

Как пояснили в мэрии, сегодня в 
Челябинске в две смены работает 
около 80 мусоровозов. На помощь 
МУП «Горэкоцентр» пришла магни-
тогорская компания «Центр комму-
нального сервиса», которая уже 
приступила к обслуживанию бро-
шенных прежними подрядчиками 
контейнерных площадок. За про-
шедшую неделю на полигоны Поле-
таево и Урефты вывезено порядка 
девяти тысяч тонн мусора — это 
больше двухнедельной нормы.

Спецтехнику постарались напра-
вить на все контейнерные площад-
ки, некоторые участки успели 
убрать повторно. По информации 

начальника городского управления 
экологии Евгения Крехтунова, оста-
лось отработать логистику. В первое 
время иногородние водители с тру-
дом ориентировались в незнакомой 
местности и разыскивали мусорные 
завалы при помощи навигаторов. К 
возможным сбоям в маршрутиза-
ции челябинцев попросили отнес-
тись с пониманием. 

Помимо этого, в городе началась 
замена старых баков на евроконтей-
неры вдвое большей вместимости. 
Оказалось, прибывшие мусоровозы 
не предназначены для работы со ста-
рыми металлическими баками. Од-
нако власти пообещали, что ни одна 
площадка не останется без присмот-
ра, а в наиболее сложных местах 
установят пятикубовые баки для 
временного складирования мусора.

— Хочу вас всех еще раз взбодрить! 
— заявил на расширенном заседании 
комиссии по ЧС глава Челябинска 
Евгений Тефтелев. —  Я прекрасно по-
нимаю, что мы третью неделю рабо-
таем в авральном режиме, но рас-
слабляться рано! Сегодня объяс-
нить отставание от графика тем, что 
водители не местные, уже не полу-
чится. Все маршруты у вас на руках.

Напомним, проблемы с вывозом 
мусора начались после того, как 
11 сентября власти окончательно 
закрыли городскую свалку в Метал-
лургическом районе Челябинска, 
перенаправив мусорные потоки на 
загородные полигоны. До десятка 
компаний-подрядчиков МУП «Гор-
экоцентр» отказались вывозить от-
ходы по действующим тарифам из-
за увеличения расходов на транс-
портировку.

Очень скоро из-за скопившегося 
мусора по городу поплыл тошно-

творный запах, усилившийся от 
гари там, где завалы пытались под-
палить прямо на месте. А на про-
шлой неделе власти с интервалом в 
два дня объявили в Челябинске ре-
жим повышенной опасности, а за-
тем и режим ЧС. Районным админи-
страциям из резервного фонда горо-
да экстренно выделили 14 миллио-
нов рублей. Еще 88,7 миллиона до-
бавили из бюджета области. 

— На компенсацию дополнитель-
ных затрат на перевозку мусора 
были предусмотрены бюджетные 
средства, однако ряд перевозчиков в 
одностороннем порядке отказались 
продолжать свою деятельность, — 
пояснил губернатор Борис Дубров-
ский. —  Этот беспрецедентный шан-
таж имел только одну цель — заста-
вить власти вновь открыть город-
скую свалку! Такого развития собы-
тий мы не ожидали. Я уверен, право-
охранительные органы дадут этим 
действиям компетентную оценку.

Представители силовых ведомств 
не заставили себя ждать. Следствен-
ным управлением СК по Челябин-
ской области возбуждено уголовное 
дело о халатности со стороны долж-
ностных лиц администрации Челя-
бинска и МУП «Горэкоцентр». А в на-
чале недели в Челябинск направлен 
десант Генпрокуратуры РФ.

В Челябинске старые металлические 
баки для мусора заменят на 
евроконтейнеры вдвое большей 
вместимости.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

После переброски спецтехники на 
борьбу со свалками в Челябинске 
перебои с вывозом мусора нача-
лись в Магнитогорске. Пользова-
тели соцсетей жалуются на неуб-
ранные площадки в центре города, 
а также поселках Дзержинского, 
Коммунальном и Горького. Вероят-
но, им придется ждать, пока в Че-
лябинске официально снимут ре-
жим ЧС.
С приходом новых операторов по 
обращению с отходами в Челябинс-
ке ощутили резкий дефицит водите-
лей категории «С». Всех желающих 
трудоустроиться водителями мусо-
ровозов в мэрии просят позвонить 
по телефону (351) 211-00-07.

А КАК У СОСЕДЕЙ?

Частный сектор Екатеринбурга тонет в мусоре. Свердловская область стала пи-
лотным регионом, где мусорная реформа должна была начаться 1 июля 2018 го-
да. Однако министерство энергетики и ЖКХ перенесло старт на 1 ноября для 
синхронизации работы всех трех региональных операторов. В результате один 
из них — ЕМУП «Спецавтобаза», обслуживающий Екатеринбург, — не смог выво-
зи ть мусор из муниципальных контейнеров, установленных в районах частной 
застройки: деньги на эти цели были заложены только до июля. «Спецавтобаза» 
предлагает жителям два варианта: либо, как и прежде, покупать мешки для отхо-
дов по программе «Наш мусор в белом» (в цену 110-литро вого пакета — 37 руб-
лей — входит вывоз и переработка мусора), либо заключить договор, действую-
щий до 1 ноября. Однако площадки заполняются в основном «нелегальными» 
мешками — белые пакеты жители считают «недействительными».

В Челябинске
в две смены
работает около 
80 мусоровозов
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